

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera
Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte
Band: 21 (1971)
Heft: 1/2

Buchbesprechung: Annales de démographie historique 1969 (Études, chroniques, documents, bibliographie)

Autor: Perrenoud, Alfred

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Son étude, qui n'est que l'esquisse d'un travail plus vaste, essaye d'analyser sous l'aspect démographique le rapport ville-campagne dans le contexte économique italien. Quelques idées force s'en dégagent : la stabilité de la vie sociale piémontaise jusqu'aux crises de la fin du XVIII^e siècle réside foncièrement dans le fait que «la montée de la production et de la productivité suit la poussée démographique». La fin du siècle est surtout marquée par la prolétarisation de tout un secteur de la vie paysanne. Du point de vue démographique, le phénomène fondamental est la baisse relative de la population globale à la fin de l'ancien régime. Dès 1777, les taux de mortalité s'alourdissent par rapport aux taux de natalité ; ce phénomène connu dans les villes se dessine également à la campagne, conséquence d'une extension du capitalisme agraire. L'établissement des rapport de production capitalistes semble en effet avoir été dramatique pour les campagnes piémontaises, entraînant dans les couches sociales prolétarisées un comportement démographique qui les oppose à la vieille couche paysanne. L'analyse démographique prend ici une résonnance particulière, M^{me} Davico le souligne : «son intérêt est dans sa signification économique ; toute courbe de mortalité, de natalité, de nuptialité, toute étude d'un mouvement démographique n'ont de sens que confrontées à d'autres données économiques (production, prix, salaires, revenus, etc.)». Des tentatives de ce genre étant assez rares, celle-ci mérite d'être retenue. Elle termine la partie «Etudes» des ce volume copieux et varié.

Genève

Alfred Perrenoud

Annales de démographie historique 1969 (Etudes, chroniques, documents, bibliographie). Publication de la Société de Démographie historique. Paris, Sirey, 1970. In-8°, 520 p., fig., tableaux.

Ce numéro des Annales de Démographie historique introduit une formule nouvelle. Tout en conservant la présentation traditionnelle en quatre rubriques (Etudes, Chronique, Documents, Bibliographie), chaque volume sera désormais axé sur un thème principal qui permettra de faire le point des résultats obtenus dans un secteur déterminé. C'est ainsi que les Annales 1970 seront entièrement consacrées à l'étude des migrations et de la mobilité géographique. Quant à la publication de 1969, elle comporte essentiellement la présentation des recherches effectuées ces dernières années par la méthode de reconstitution des familles dans douze villes et cinq bourgs ou petites villes de l'ancienne France. Une étude de la population de Dijon en 1851 et la suite des dénombrements des communautés de la région toulousaine, dont une première partie a paru en 1968, la complètent.

Il ne peut être question de détailler l'ensemble de ces travaux, de valeur parfois inégale – il s'agit pour la plupart de mémoires d'étudiants. Retenons pour la région parisienne le travail de J.-C. Polton sur Coulommiers et Chailly-en-Brie qui a eu l'avantage de travailler sur une longue période (1557–1715) et une étude sur Argenteuil (1740–1790) de J.-C. Giacchetti et

M. Tyvaert particulièrement intéressante pour un essai de démographie sociale différentielle à partir des rôles de taille. Pour la Normandie, deux grosses monographies méritent attention: Hélène Jouan dégage l'originalité d'une population artisanale (Villedieu-les-Poëles, 1711-1790) qui se consacre presque entièrement au travail du cuivre et connaît une fécondité quasi «canadienne». Faut-il y voir un rythme démographique spécifiquement urbain d'un milieu ouvrier, peut-être plus prolifique qu'un milieu paysan? Quant à l'étude de Philippe Wiel sur Tamerville, importante paroisse du Cotentin, elle était digne de publication pour plusieurs raisons: elle s'étend sur deux siècles et, ce qui relève Pierre Chaunu qui a dirigé ce travail, permet d'étudier, à partir de 1740 environ, la presque insensible modification des comportements démographiques, connus sans doute, mais que l'on suit rarement avec autant de précision. La Bretagne est représentée par trois paroisses d'Ille et Vilaine. Trois études, que Y. Blayo résume brièvement. M. Lachiver fait encore le point sur la démographie en Touraine et en Berry à partir d'une étude et de quelques esquisses. Seuls les résultats de Gilles Chassier sur Bléré au XVIII^e siècle sont assez sûrs et permettent d'éclairer la démographie ancienne de la Touraine. En Alsace, deux travaux ont été retenus par J.-P. Kintz: un mémoire important de J. M. Boehler sur la «vie rurale dans quelques villages du Kocherberg de 1660 à 1836», analyse économique, sociale et religieuse dont nous n'avons ici que l'aspect démographique, ainsi qu'une thèse de 3^e cycle de M^{me} Gertrude Scheurer, qui a consacré ses recherches à l'étude d'un village alsacien des Vosges: Hirschländ. La première partie présentée ici, qui n'est qu'un aspect de cette importante monographie paroissiale, consiste en une étude démographique selon la méthode de M. Henry, qui repose malheureusement sur une documentation assez faible (moins de 5000 actes).

La nouvelle formule adoptée pour ces Annales est heureuse; elle permet de regrouper autour d'un thème des études qui sans cela seraient dispersées. Elles y gagnent en unité et aussi en intérêt. Le présent volume a surtout le mérite et l'originalité de faire connaître les résultats de travaux de jeunes chercheurs qui sont souvent difficilement accessibles.

Genève

Alfred Perrenoud

LOUIS CARLEN, *Das Recht der Hirten. Zur Rechtsgeschichte der Hirten in Deutschland, Österreich und der Schweiz*. Innsbruck, Österreichische Kommissionsbuchhandlung, 1970. 235 S. (Studien zur Rechts-, Wirtschafts- und Kulturgeschichte VII und Veröffentlichungen der Universität Innsbruck 64.)

Vorliegendes Buch vom Professor für Verfassungs-, Verwaltungs- und Wirtschaftsgeschichte der Rechts- und Staatswissenschaftlichen Fakultät der Universität Innsbruck ist aus der Innsbrucker Schule der Almforschung hervorgegangen, die vom international angesehenen Innsbrucker Rechtshisto-